

---

# DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MARTES 19 DE JUNIO DE 1810.

---

**SAN GERVASIO Y PROTASIO, MARTIRES.**

El jubileo está en la iglesia de Santiago.

*Afecciones astronómicas.* — Sale el sol à las 4 h. 45' y se pone à las 7 h. 15'. Debe señalar el relox al punto del medio dia 12 h. 0' 44". Es el 18 de la luna. Sale à las 8 h. 36' noch. y se pone à las 6 h. 53' mañ.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.*

Prim. alta à las 3 h. 3' mad.

Seg. alta à las 3 h. 23' tard.

Prim. baxa à las 9 h. 13' mañ.

Seg. baxa à las 9 h. 31' noch.

---

## VARIEDADES.

*Observaciones políticas que ofrece el monstruo de Córcega.*

Ciertamente que aturden y trastornan al entendimiento mas reflexivo y mas instruido en la historia los hechos que le ofrece el perturbador de Europa. Nadie ignora y todo el mundo conoce lo que es, desde el pastor que apacienta su rebaño por los oteros mas distantes de las populosas ciudades, hasta el monarca que goza de un lugar preferente entre los potentados de la tierra. Todos creen que es un impostor, hombre sin fe, sin honor ni palabra, un intrigante que se vale de las debilidades de los que sostienen las riendas del gobierno para trastornar las provincias y atar los reinos al vergonzoso carro de la esclavitud mas vergonzosa, un hombre que nada cumple quando todo lo

ofrece, un bárbaro opresor que derrama sin medida ni tasa la sangre que clama al cielo venganza, que brama de furor, y que intenta despiadado con su bárbara espada sumergir en llanto toda la extensión del globo; que es un azote en fin suscitado y permitido por Dios para castigo de sus pueblos: mas no obstante, vemos con asombro que se celebran convenciones y pactos con él, se firman tratados, se estipulan garantías, se forman constituciones, y se trata con él como si fuese un hombre del mayor crédito é integridad. Quál le llama, como los mamelucos del Cairo, los gerifes de las grandes mezquitas que componen el divan, mui alto, ilustre, grande y poderoso emir y mui ilustre señor: cuál le trata como enviado de las celestes esferas para hacer felices á los que se sometan de buena voluntad á su imperio. ¿Hasta cuándo ha de reinar en los hombres este espíritu de floxedad, ignominia y estupidez? Habitantes de la tierra, príncipes y rectores del mundo, Napoleón se vale de vuestra apatía, de vuestra indolencia para esclavizaros. El, ni aun merece el nombre de conquistador; pues clamarian contra él los antiguos de Grecia y Roma. Abrid los ojos para conocer vuestros verdaderos intereses. Detestad con todas las veras de vuestro corazon un déspota que no aspira mas que á tiranizaros: guardaos de sus máximas y falsa política: él es un enemigo vigilante y porfiado, que á la manera del leon rugiente anda siempre en cerco buscando cetros y coronas que oprimir; y así es mui necesario velar y resistirle con constancia y fortaleza. D. B.

### NOTICIAS DEL REINO.

Los efectos que conducia el arriero que con una requa de mulas fue aprehendido por el intrépido coronel D. Ventura Ximenez son los siguientes. El prontuario de las leyes y decretos del intruso rei con su retrato al frente. Una porcion de escarpelas y libros de ordenanzas militares del ejército. Un extracto de las minutas de la secretaría de estado; y últimamente, todos los efectos que conducia dicho arriero eran dirigidos para la crea-

cion de regimientos y gobierno que Tiban á establecer en Andalucia. (Véase el diario de ayer.)

Todos los esfuerzos de Massena en Castilla para reunir un ejército formidable parece se han reducido á juntar 30 mil hombres, 4 mil de los cuales se dice han quedado en el puente de Benavente, habiendo con los demas adelantado su linea: en tanto el lord Wellington, que se prepara á recibirlos, se asegura ha destacado una division á batir los del puente. El ejército combinado que desde luego pasa de 50 mil hombres, y las barreras de Ciudad-Rodrigo y Almeida no deben ser del mas feliz presagio al nuevo campeón, que ya ha prometido recompensar á sus soldados con las propiedades de los portugueses.

---

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Dia 18.* — El castillo del Puntal y una de las baterías de su inmediacion han hecho fuego á los enemigos, que han tirado desde la parte del E. del Trocadero, y desde la boca del caño á las embarcaciones del tránsito que venian del arsenal, y á las que han pasado inmediatas al Puntal.

Hemos recibido hoy periódicos de Extremadura que alcanzan hasta el 12. En efecto, segun se anunció ayer con referencia á carta de la misma fecha, los enemigos se pusieron en movimiento el 7 desde Mérida con direccion á Zafra, y despues de correr las sierras de Feria, Monsalud y la Parra, vinieron á caer sobre la Torre y descendieron á hacer una correría sobre Badajoz, presentándose el 9 á la una de la tarde en número de mil de caballería por la Albuhera con intento de cortar la gran guardia del camino de Mérida y robar algun ganado. Solo consiguieron lo último por el descuido de los ganaderos; pues el general en jefe habia prevenido tres dias ántes la operacion que premeditaba el enemigo, al que los fuegos de la plaza y las acertadas disposiciones que se tomaron hicieron replegar los cerros de la Atalaya, Picuriña y San Gabriel, en donde se escaramuzaron con las guerrillas y bizarro paisanage que los

obligaron á retirarse ácia Talavera con pérdida de un oficial, un sargento, cinco soldados y quatro caballos. La nuestra consistió en un paisano muerto, un oficial y dos soldados heridos.

En fecha del 10 avisa el Sr. Ballesteros al general en jefe desde Frexenal de la Sierra que el teniente Valdes, comandante de la pequeña columna volante, sabedor de que en la Higuera habia 500 franceses intentó sorprehenderlos á pesar de sus inferiores fuerzas; y saliendo de Aracena á las 10 de la noche los atacó á las 4 de la mañana del 9, poniéndolos en vergonzosa fuga hasta el castillo de las Guardias, y tomándoles vários efectos y aun las mochilas. Persiguiólos Valdes hasta que concluidas sus municiones se replegó á Aracena, habiéndose portado la tropa de su mando con el acostumbrado valor. Creemos sea esta la accion de que se hizo mencion en el último párrafo del diario de ayer.

REGISTRO. Lo ha cerrado el bergantin N. S. de Regla, álias la Fama, para *Montevideo*.

AVISO. Un practicante de farmacia que se halla en Valencia desea trasladarse á esta ciudad á practicar en compañía de un maestro de su facultad. En la oficina de este periódico darán razon.

AVISO AL PUBLICO. En el puesto de este periódico, calle Ancha núm. 133, se admiten suscripciones a la *Gazeta militar y política de Cataluña*, á 28 rs. vn. por tres meses, á 56 por medio año, y á 112 por año, francas de porte.

Junio 18. — *Vales Reales.*

De 73 á 78 y med. — Pocas operaciones.

CON REAL PRIVILEGIO.

---

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno  
por S. M., Plazuela de las Tablas.